

nur insofern Bedeutung, daß er dem Gericht eine wesentliche Grundlage für die Verhandlungsplanung und für die Prozeßleitung gibt oder als einzelne Teile des Akteninhaltes durch Verlesung zum Gegenstand der Beweisaufnahme gemacht werden.

Die gesetzlich bestimmten Formen, in denen die Hauptverhandlung abläuft, garantieren, daß das in seiner Rechtsprechung unabhängige Gericht auch alle zur Verteidigung des Angeklagten geeigneten Beweismittel heranzieht, ferner sie und seine Erklärungen wie Argumente ebenso unvoreingenommen prüft und würdigt, wie es die gegen den Angeklagten sprechenden Umstände unvoreingenommen untersucht und einschätzt.

Die Hauptverhandlung ist ein wichtiger Akt des Strafverfahrens, mittels dessen der sozialistische Staat den Kampf um die Erhöhung von Ordnung und Sicherheit sowie um die Festigung und Entwicklung der sozialistischen Moral und Disziplin der Werktätigen an Hand der betreffenden Strafsache vor dem Forum der Öffentlichkeit führt. Das Denken aller durch die Hauptverhandlung angesprochenen Menschen soll so beeinflusst werden, daß sie Hinweise für ihr zukünftiges, die Gesellschaft vorwärtsführendes Verhalten empfangen. Daher besteht eine wichtige Voraussetzung für den maximalen Erfolg der in der Hauptverhandlung vor sich gehenden Einwirkung auf alle Prozeßbeteiligten, auf das Auditorium wie auf die Bevölkerung darin, daß das Gericht alle seine Prozeßhandlungen in der Hauptverhandlung auf die Erforschung des Sachverhalts, auf die Herbeiführung einer gerechten Entscheidung und in untrennbarem Zusammenhang damit auf die Erreichung größter Gesellschaftswirksamkeit der Hauptverhandlung richtet.

4.1.2. Die erzieherische Aufgabe und die Gesellschaftswirksamkeit der Hauptverhandlung

Karl Marx hat als den entscheidenden Faktor, der die Menschen gestaltet, ihre eigene gesellschaftliche Tätigkeit bezeichnet. In der dritten These über Feuerbach hat Karl Marx den Weg der Erziehung der Menschen im Verlauf des revolutionären Kampfes mit den Worten charakterisiert:

„Das Zusammenfallen des Änderns der Umstände und der menschlichen Tätigkeit oder Selbstveränderung kann nur als revolutionäre Praxis gefaßt und rationell verstanden werden.“⁶⁰

Bei der progressiven Veränderung ihrer Umwelt, die die Werktätigen unter Führung der Partei der Arbeiterklasse vollbringen, bilden sie auch sich selbst zu Menschen um, die den Erfordernissen der sozialistischen Gesellschaft entsprechen. Ihre Erziehung steht im Dienste der Kräfte, die den Sozialismus errichten. Sie dient damit zugleich der Zukunft der Menschheit.

Alle organisierende Kraft unseres Staates ist darauf gerichtet, im umgestaltenden und zugleich bewußtseinsbildenden Handeln unserer Werktätigen die Durchsetzung der objektiven Gesetzmäßigkeiten der gesellschaftlichen Entwicklung zu verwirklichen. Die Herbeiführung der gerechten Entscheidung in der Strafsache muß mit dieser Gesellschaftswirksamkeit durch die Rechtsprechungstätigkeit in der Hauptverhandlung eng verbunden sein. Das heißt, die gerichtliche Untersuchung und Feststellung der Straftat, ihrer Ursachen und Bedingungen sowie der straf-

6 K. Marx, Thesen über Feuerbach, in: Marx/Engels, Werke Band 3, Dietz Verlag Berlin 1958, S. 5